



**COORDINACIÓN DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS**  
*ESTENOGRAFÍA PARLAMENTARIA*

**SEGUNDO PERIODO DE SESIONES ORDINARIAS**  
**PRIMER AÑO DE EJERCICIO**

**VERSIÓN ESTENOGRÁFICA DE LA SESIÓN SOLEMNE**  
**PARA LA ENTREGA DE LA MEDALLA AL MÉRITO**  
**DEPORTIVO 2021, CELEBRADA EL**  
**DÍA 31 DE MAYO DE 2022.**

*Presidencia del C. diputado Héctor Díaz Polanco*

**(10:30 Horas)**

**EL C. PRESIDENTE DIPUTADO JOSÉ GONZALO ESPINA MIRANDA.-** Buenos días. Comenzamos.

Se instruye a la Secretaría dar cuenta del número de diputadas y diputados que han registrado su asistencia en el sistema electrónico, a efecto de verificar si existe el quórum legal para iniciar la presente sesión.

**LA C. SECRETARIA DIPUTADA MARCELA FUENTE CASTILLO.-** Ciérrase el Sistema Electrónico de Pase de Asistencia.

Lista de Asistencia

Fecha y Hora 31-05-2022

10:31:04Asistentes: 40

<b>NOMBRE</b>	<b>GRUPO PARLAMENTARIO</b>	<b>ASISTENCIA</b>
ALARCÓN JIMÉNEZ ERNESTO	PRI	NORMAL
ALVAREZ CAMACHO DANIELA GICELA	APC	NORMAL
AVILA VENTURA MARTHA SOLEDAD	MORENA	NORMAL
AYALA ZUÑIGA YURIRI	MORENA	--
BARRERA MARMOLEJO HÉCTOR	PAN	--
BATRES GUADARRAMA VALENTINA VALIA	MORENA	NORMAL
BRAVO ESPINOSA XOCHITL	APMD	NORMAL

CAMACHO BASTIDA CIRCE	PT	--
CAÑEZ MORALES ANIBAL ALEXANDRO	PAN	--
CERVANTES GODOY CARLOS	MORENA	NORMAL
CHÁVEZ CONTRERAS MARÍA GUADALUPE	MORENA	NORMAL
CHÁVEZ GARCÍA LUIS ALBERTO	PAN	--
COLMENARES RENTERÍA JHONATAN	PRI	NORMAL
CRUZ FLORES MIRIAM VALERIA	MORENA	NORMAL
DÍAZ POLANCO HÉCTOR	MORENA	NORMAL
DÖRING CASAR FEDERICO	PAN	--
ESPINA MIRANDA JOSÉ GONZALO	PAN	NORMAL
ESPINOSA DE LOS MONTEROS GARCÍA ADRIANA M. G.	MORENA	NORMAL
ESTRADA HERNÁNDEZ LETICIA	MORENA	NORMAL
FERNÁNDEZ CÉSAR MÓNICA	PRI	NORMAL
FUENTE CASTILLO MARCELA	MORENA	NORMAL
GARRIDO LOPEZ DIEGO ORLANDO	PAN	--
GAVIÑO AMBRÍZ JORGE	PRD	NORMAL
GONZÁLEZ CARRILLO MAXTA IRAÍS	PRI	--
GONZÁLEZ HERNÁNDEZ MARÍA DE LOURDES	PRI	NORMAL
GUILLEN ORTÍZ FRIDA JIMENA	PAN	--
GUTIÉRREZ UREÑA LUISA ADRIANA	PAN	--
HERNÁNDEZ MIRÓN CARLOS	MORENA	--
LARIOS PÉREZ TANIA NANETTE	PRI	--
LOBO ROMÁN VÍCTOR HUGO	PRD	--
LÓPEZ BAYGHEN PATIÑO ANA FRANCIS	MORENA	NORMAL
LOZANO REYNOSO RICARDO JANECARLO	MORENA	--
MACEDO ESCARTÍN MIGUEL ANGEL	MORENA	NORMAL
MARTÍN DEL CAMPO CASTAÑEDA JOSÉ DE JESÚS	MORENA	--
MARTÍNEZ URINCHO ALBERTO	MORENA	NORMAL
MATEOS HERNÁNDEZ ELIZABETH	APMD	--
MEDINA HERNANDEZ ALICIA	MORENA	NORMAL
MÉNDEZ VICUÑA ALEJANDRA	MORENA	NORMAL
MERCADO GUAIDA JOSÉ FERNANDO	MORENA	--
MOCTEZUMA GONZÁLEZ CHRISTIAN	MORENA	--
MONTES DE OCA DEL OLMO CLAUDIA	PAN	NORMAL
MORALES RUBIO MARÍA GUADALUPE	MORENA	--
NIETO FRANZONI ENRIQUE	PRI	NORMAL
NORBERTO SÁNCHEZ NAZARIO	MORENA	--
NÚÑEZ RESENDIZ NANCY MARLENE	MORENA	NORMAL

PADILLA SÁNCHEZ JOSÉ MARTÍN	ASPAVJC	NORMAL
PARDILLO CADENA INDALI	MORENA	NORMAL
QUIROGA ANGUIANO GABRIELA	PRD	NORMAL
RANGEL LORENZANA AMÉRICA A	PAN	NORMAL
RIVERO VILLASEÑOR JOSÉ OCTAVIO	MORENA	NORMAL
RUBIO TORRES RICARDO	PAN	NORMAL
SALIDO MAGOS MARÍA GABRIELA	PAN	--
SÁNCHEZ BARRIOS ESTHER SILVIA	PRI	NORMAL
SÁNCHEZ GONZÁLEZ BLANCA ELIZABETH	PT	NORMAL
SESMA SUÁREZ JESÚS	ASPAVJC	--
SIERRA BARCENA POLIMNIA ROMANA	PRD	NORMAL
TORRES GONZÁLEZ ROYFID	APC	--
TORRES GUERRERO RAÚL DE JESÚS	PAN	--
VICENTEÑO BARRIENTOS ANDREA EVELYNE	SIN PARTIDO	NORMAL
VILLAGRAN VILLASANA ANA JOCELYN	PAN	--
VILLALOBOS PÉREZ ESPERANZA	MORENA	NORMAL
VILLANUEVA ALBARRÁN GERARDO	MORENA	NORMAL
VILLANUEVA RAMOS MARCO ANTONIO TEMISTOCLES	MORENA	NORMAL
VON ROERICH DE LA ISLA CHRISTIAN DAMIAN	PAN	NORMAL
ZAMORANO ESPARZA FAUSTO MANUEL	PRI	NORMAL
ZÚÑIGA CERÓN MARISELA	MORENA	--

¿Falta algún diputado o diputada por pasar lista de asistencia?

Guadalupe Morales: presente.

Gabriela Salido: presente.

Aníbal Cádiz Morales: presente.

Ana Villagrán: presente.

Yuriri Ayala: presente.

Jesús Martín del Campo: presente.

Víctor Hugo Lobo: presente.

Fernando Mercado Guaida: presente.

¿Falta algún otro diputado o diputada por pasar lista de asistencia?

Se cierra el sistema de pase de asistencia de viva voz.

Diputado Presidente, hay una asistencia de 48 diputadas y diputados. Hay quórum.

**EL C. PRESIDENTE.-** Muchas gracias, diputada. Se abre la sesión solemne.

Esta Presidencia hace del conocimiento al pleno de este honorable Congreso de la Ciudad de México que la presente convocatoria a esta sesión solemne es de conformidad con el Acuerdo de la Junta de Coordinación Política CCMX/II/JUCOPO/20/2022, por el que se aprueba la realización de sesiones solemnes para la entrega de diversas medallas al mérito del Congreso de la Ciudad de México II Legislatura.

Sírvase la Secretaría a dar lectura del orden del día.

**LA C. SECRETARIA.-** Por instrucciones de la Presidencia se procede a dar lectura al orden del día.

Sesión solemne para la entrega de la Medalla al Mérito Deportivo 2021.

1.- Lista de asistencia.

2.- Lectura del orden del día.

3.- Bienvenida a los invitados distinguidos y a las personas galardonadas.

4.- Honores a la Bandera.

5.- Posicionamiento de cada grupo y asociación parlamentaria hasta por 5 minutos en el orden siguiente:

Asociación parlamentaria Ciudadana.

Asociación parlamentaria Mujeres Demócratas

Asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad.

Grupo parlamentario del Partido del Trabajo.

Grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.

Grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Grupo parlamentario del Partido Acción Nacional.

Grupo parlamentario de MORENA.

6.- Exposición de motivos hasta por 5 minutos por parte de un integrante de la Comisión de la Comisión de Deporte.

7.- Entrega de medallas a las personas galardonadas.

8.- Pronunciamiento hasta por 10 minutos por parte de las y los galardonados.

9.- Himno Nacional.

10.- Honores a la Bandera.

11.- Cierre de la sesión solemne.

Cumplida su instrucción, diputado Presidente.

**EL C. PRESIDENTE.-** Muchas gracias, diputada.

Esta Presidencia, a nombre propio y del Congreso de la Ciudad de México II Legislatura, da la más cordial bienvenida a las y a los galardonados de la Medalla al Mérito Deportivo 2021. Paso a nombrarlos: Esmeralda Falcón Reyes, Michel Muñoz Malagón, Oscar Pérez Rojas, Isaac Jonathan Cruz González, Gilberto Aguilar García, Jesús Martínez Rosales, Daniel Aceves Villagrán.

Se solicita a todos los presentes ponerse de pie con la finalidad de rendir Honores a la Bandera a su entrada al Recinto y entonar el Himno Nacional.

*(Honores a la Bandera Nacional)*

*(Himno Nacional)*

**EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.-** Gracias, pueden tomar asiento.

A continuación harán uso de la palabra hasta por 5 minutos para emitir un posicionamiento, las siguientes diputadas y diputados:

Diputado Royfid Torres González, de la asociación parlamentaria Ciudadana.

Diputada Xóchitl Bravo Espinosa, de la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas.

Diputado José Martín Padilla Sánchez, de la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad.

Diputada Blanca Elizabeth Sánchez González, del grupo parlamentario del Partido del Trabajo.

Diputada Gabriela Quiroga Anguiano, del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.

Diputado Enrique Nieto Franzoni, del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Diputado José Gonzalo Espina Miranda, del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional.

Diputada Alejandra Méndez Vicuña, del grupo parlamentario de MORENA.

En consecuencia, se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Royfid Torres González, de la asociación parlamentaria Ciudadana. Adelante, diputado.

Hay un cambio, hablará la diputada Daniel Álvarez. Adelante, diputada.

**LA C. DIPUTADA DANIELA GICELA ÁLVAREZ CAMACHO.-** Muchas gracias, Presidente. Con su venia.

Buenos días, compañeras y compañeros legisladores; buenos días en especial a los galardonados que reconocemos hoy desde este Congreso de la Ciudad de México por su gran esfuerzo, por la historia que están generando y por el desempeño en diferentes disciplinas deportivas.

Hoy quiero felicitarles a Esmeralda Falcón Reyes, Michel Muñoz Malagón, Oscar Pérez Rojas, Isaac Jonathan Cruz, Gilberto Aguilar García, Jesús Martínez Rosales, Daniel Aceves Villagrán por lo que ustedes han logrado.

Destacar en una disciplina es el resultado de un gran trabajo de entrega, de constancia, de disciplina y por supuesto de muchísimo sacrificio. Estoy segura que todas y todos ustedes han tenido que dejar, que sacrificar incluso cosas importantes para poder responder a estas demandantes prácticas para poder entrenar, para comprometerse todos los días, pero también puedo decir con relativa certeza que ha valido la pena porque hoy han logrado ser un ejemplo para muchas y muchas personas de las que estamos aquí.

Su esfuerzo ha traído grandes logros no solo para ustedes sino para todo el país y eso siempre nos hace sentir mucho orgullo. Mexicanas y mexicanos que han demostrado al mundo que en nuestro país hay talento, hay disciplina y hay dedicación.

El nombre de nuestro país ha resonado en competencias globales y regionales y ha sido al trabajo que las y los deportistas todos los días han tomado la decisión de seguir practicando y aprendiendo para ser mejores deportistas, como quienes hoy nos acompañan.

Quiero reconocer no solo lo que han logrado en términos personales y para el país, sino el enorme legado que han construido para futuras generaciones de deportistas, inspirando

y demostrando que con esfuerzo y convicción se pueden lograr grandes triunfos, triunfos que van desde la entrega de premios, medallas y reconocimientos, hasta la consolidación de equipos que hoy encuentran un mayor sentido a partir del deporte.

Ustedes no solo han sido ganadoras y ganadoras, han sido maestras y maestros para muchas personas y eso también es lo que agradecemos y queremos reconocerlos el día de hoy.

Me parece importante también nombrar lo evidente, los obstáculos que enfrentan las niñas, jóvenes y mujeres para practicar y destacar en diferentes disciplinas y en ese sentido me gustaría felicitar especialmente a Esmeralda Falcón Reyes, pues casi con toda certeza podríamos decir que destacar en una disciplina como el box para ser mujer, sigue siendo y supone un doble reto.

Aprovecho también para invitar a la Comisión de Deporte a apostar por selecciones paritarias, para reconocer a las miles de mujeres que hoy también destacan de forma sustancial en sus disciplinas. Es parte de construir un entorno de representación igualitaria, de mandar un mensaje también a las miles de niñas que quisiera dedicarse a un deporte, pero que el mundo y las construcciones sociales le han dicho una y otra vez que esos deportes no son para ellas.

Reconocer tanto a hombres como a mujeres en el deporte manda un mensaje claro. Las disciplinas deportivas no tienen género. El resultado se consigue con esfuerzo y dedicación sin importar quién decida hacerlo.

Igualmente creo que tenemos que decir lo que desde hace unos años han denunciado las y los deportistas: falta de presupuestos y apoyo a este sector. No basta solamente reconocimientos y medallas, sino hablemos de fondo, de que puedan ustedes realmente entrenar estas disciplinas de manera digna, tomando decisiones para promover el deporte y hoy no se puede negar que es claro el abandono que están sufriendo.

El deporte no es solo un pasatiempo para las personas. En la actualidad una política pública que debe financiarse para darle fuerza y consistencia que no sean un ámbito que quede a merced de cada gobierno, sino una constante que se impulsa y que cada vez mejora.

Desde este Congreso tenemos no solamente la facultad, sino también la enorme responsabilidad de promover y defender programas y presupuestos que ayudan y fortalecen a la ciudad.

Así que, compañeras y compañeros, atrevámonos también a ser congruentes a la hora de votar.

Por último, nuevamente quiero agradecer y reconocer su esfuerzo, su dedicación y su entrega en el deporte, pues el resultado de ello también ha sido un reconocimiento para México y un reconocimiento que en muchas ocasiones lo han logrado solamente ustedes, con el apoyo de sus familias, con el apoyo de los seres queridos, con el apoyo de las personas que confían ustedes.

Así que quienes nos sentimos orgullosos de ser mexicanas y mexicanos, agradecemos todo el esfuerzo el día de hoy. Que vengan muchos años más de seguir disfrutando sus disciplinas de enseñar, pero sobre todo de inspirar a las nuevas generaciones y de ir consolidando el deporte en nuestro país.

Enhorabuena y muchísimas felicidades y gracias por estar aquí.

**EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.**- Gracias, diputada.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Xóchitl Bravo Espinoza, de la asociación parlamentaria mujeres demócratas.

Adelante, diputada.

**LA C. DIPUTADA XÓCHITL BRAVO ESPINOZA.**- Muy buenos días a todas y dos mis compañeras legisladoras, legisladores; galardonados, bienvenidos a este Congreso de la Ciudad de México, la casa del pueblo, su casa.

Quiero empezar con una cita: *algunas personas quieren que algo ocurra, otras sueñan con que pasará, otras hacen que suceda.* Michael Jordan.

En esta sesión solemne con motivo de la entrega de la Medalla al Mérito Deportivo 2021, desde la asociación parlamentaria mujeres demócratas, nos congratulamos en celebrar la trayectoria de mujeres y hombres que han dedicado su vida al deporte, ya sea como deportistas o como maestras y maestros, pero sobre todo como ejemplos de vida para la sociedad mexicana.

El deporte es una gran fuente de valores humanos con la integración y la igualdad. Cualquiera que haya jugado un partido en la calle donde vivió su niñez, en una cancha de piedras y la palomilla del barrio, sabe que las alegrías del deporte no hacen distinción, porque el deporte puede llegar a todos los rincones del mundo, su magia consiste en que no importa tu color de piel, tu origen, tu sexo, tu orientación sexual, tu condición

económica, si tienes una discapacidad, hay una oportunidad de cambiar tu vida para bien, si practicas un deporte como hobby o como disciplina, pues es el deporte quien siempre tiene algo bueno que ofrecer.

Una de las grandes cosas es el compañerismo, la camaradería y la amistad, nos brinda la posibilidad de vivir vidas más sanas y felices.

El deporte como disciplina tiene la gran virtud de proveer una alternativa diferente a la violencia y a la delincuencia. En un país como el nuestro, siempre hemos necesitado del deporte para salvar a la juventud. Si queremos juventudes prósperas, sanas y con oportunidades, debemos asegurarnos de que puedan practicar deporte.

Hoy reconocemos a personas que han hecho del deporte su causa de vida y que con ello han contribuido en grande a la sociedad mexicana. Muchas gracias por sus logros, por su perseverancia, por su extraordinaria resiliencia.

Esmeralda Falcón Reyes, Boxeadora, campeona destacada medallista de oro en los juegos Centroamericanos.

Michel Muñoz Malagón, atleta de múltiples disciplinas, primer mexicano y latinoamericano en correr espartanrace sin piernas, campeón nacional de remo y powerlifting. Muchas felicidades.

Oscar Pérez Rojas, actualmente entrenador de porteros Cruz Azul, Ciudad de México, 25 años de carrera como futbolista profesional, 3 copas del mundo.

Isaac Jonathan Cruz González, boxeador, campeón nacional y campeón intercontinental de la Organización Mundial del Boxeo.

Gilberto Aguilar García, boxeador, peleador nacional e internacional que ha trabajado enseñando deporte a personas de escasos recursos, así como a mujeres que han sufrido algún tipo de violencia.

Daniel Aceves Villagrán, Director de la Fundación Alfredo Helú para el deporte, Medallista de Plata de los Juegos Olímpicos de Los Ángeles 1984 en lucha grecorromana, Vicepresidente del Comité Olímpico Mexicano.

Por supuesto que me congratulo mucho de aquí, de esta tribuna, saludar a Don Jesús Martínez Rosales, Don Chuy, orgullosamente tlalpense. En sus 35 años de carrera como

entrenador de equipo de fútbol ha formado a cientos de niños, niñas y jóvenes, ha sido galardonado como campeón de la Copa TELMEX.

Don Chuy durante toda su vida se ha entregado por amor al deporte, no ha recibido apoyo ni ayuda de absolutamente. Él viene de la Miguel Hidalgo 3ª. Sección, es uno de tantos héroes sin nombre y sin reconocimiento, que cambia vidas de hombres, mujeres, niñas y niños alejándolos de la delincuencia y los vicios.

Es para mí un honor hoy estar aquí compartiendo esta Medalla con Don Chuy. Una vez caminamos, lo encontramos y nos metió a ese espacio en el que nos enseñó todos sus trofeos y nos dijo “a mí no me pagan, a mí no me dan apoyo, lo único que me traen son títulos de arquitectos y de contadores”. Don Chuy, mi reconocimiento para usted.

Es un gran honor reconocer en este espacio a hombres y mujeres que reciben la Medalla al Mérito Deportivo 2021.

Como sociedad debemos soñar con el día en que todas y todos podamos acceder al deporte, sin embargo debemos trabajar incansablemente para que ese día ya no tarde en llegar.

Es cuanto, diputado Presidente.

**EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.-** Muchas gracias, diputada.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado José Martín Padilla Sánchez, de la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad. Adelante, diputado.

**EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.-** Muchas gracias, Presidente, con su venia.

Buenos días, compañeras y compañeros diputados.

Saludo a quien nos sigue a través de las diferentes plataformas de transmisión del Congreso de la Ciudad de México.

Me es grato darle la más cordial bienvenida a las personas galardonadas y a sus familias el día de hoy.

Celebro la entrega de la Medalla al Mérito Deportivo 2021 a manera de reconocimiento a una conducta o trayectoria de vida singularmente ejemplares, así como también a obras

valiosas y actos relevantes realizados en beneficio de la humanidad o de la Ciudad de México.

Especialmente hoy reconocemos a personas deportistas mexicanas que en forma individual o colectiva y gracias a su dedicación y esfuerzo han obtenido triunfos trascendentes a nivel nacional e internacional.

La Medalla al Mérito Deportivo tiene sus bases en el reconocimiento de las contribuciones de diversas categorías tales como: deporte infantil, deporte popular, deporte estudiantil, deporte adaptado, deporte de alto rendimiento, deporte autóctono y tradicional, deporte asociado, deporte para las personas mayores.

Para un servidor y para la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad es un orgullo reconocer el trabajo de 7 personas, quienes son su trabajo en el ámbito deportivo han cambiado su vida pero también han influido para cambiar la vida de sus seres cercanos y la de la sociedad en general, siendo ejemplo a seguir y motivación para futuras generaciones.

Hoy reconocemos a la Boxeadora Esmeralda Falcón Reyes, quien ha ganado 11 Títulos Nacionales y 53 Medallas, entre las que destaca una de oro en los Juegos Centroamericanos y del Caribe en Barranquilla Colombia en el 2018.

También reconocemos a Michel Muñoz Malagón, Atleta Paralímpico que ha destacado en distintas disciplinas como fútbol, maratón y remo.

Asimismo, es un honor reconocer a Oscar Pérez Rojas, el gran “Conejo Pérez”, quien tiene más de 25 años de carrera como portero de futbol y, entre otros logros, defendió el arco de nuestro país en tres copas del mundo: Francia 98, Corea-Japón 2002 y Sudáfrica 2010.

Igualmente esta soberanía reconoce al pugilista Isaac Jonathan Cruz González, quien en 2018 fue nombrado peleador del año por la Comisión de Box Profesional de la Ciudad de México.

Asimismo, es un gusto reconocer a Gilberto Aguilar García, quien, además de sus triunfos como boxeador, se ha destacado por enseñar y promover el deporte con personas de escasos recursos y con mujeres que han sido víctimas de violencia.

También es un honor reconocer el trabajo del destacado promotor de activación física comunitaria, Jesús Martínez Rosales, quien ha preparado una gran cantidad de

generaciones de futbolistas en la Ciudad de México, es conocido por ser entrenador del equipo Tlalpan Independencia.

Finalmente y para cerrar con broche de oro, es un privilegio tener la oportunidad de galardonar a Daniel Aceves Villagrán, medallista de plata de los Juego Olímpico en Los Ángeles 1984 en lucha grecorromana y actual Director de la Fundación Alfredo Harp Helú para el deporte.

A todas y todos los galardonados reciban mi más sincero reconocimiento, pues con su labor contribuyen a poner en alto el nombre de México y sobre todo con sus aportaciones en el ámbito deportivo ayudan a mejorar la calidad de vida de las personas o bien a sensibilizar a la sociedad respecto a la importancia de la activación física por el bien de la salud, los valores que se deben defender y poner en práctica cualquier disciplina, sobre todo que con esfuerzo y dedicación los sueños se hacen posibles.

En este sentido, quisiera cerrar mi intervención recordando una frase atribuida al velocista jamaiquino Usain Bolt, quien ha logrado que la niñez de su país quisiera ser igual o mejor que él en el atletismo, cito: *Por más fuertes que sean mis piernas, es mi mente la que me convierte en campeón.*

Es cuanto, diputado Presidente. Muchas gracias.

**EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.-** Muchas gracias, diputado.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Blanca Elizabeth Sánchez González, del grupo parlamentario del Partido del Trabajo. Adelante, diputada.

**LA C. DIPUTADA BLANCA ELIZABETH SÁNCHEZ GONZÁLEZ.-** Con su venia, señor Presidente. Buenos días, compañeras y compañeros. Bienvenidos sean a esta su casa, el Congreso de la Ciudad de México.

El deporte no sólo es un asunto de salud, también es una herramienta efectiva en la formación de las personas, pues a través de él se fomentan valores y habilidades de manera sana y divertida.

Practicar alguna disciplina física o hacer ejercicio desde edades tempranas sirve, según la psicóloga infantil Annie de Acevedo, no sólo para activar todas las funciones cerebrales que son indispensables para su desarrollo cognitivo general sino también para inculcar una serie de habilidades y conocimientos que les serán de gran ayuda durante toda la vida.

Los expertos parecen coincidir en que hacer deporte se convierte en un agente formativo, pues es una herramienta para la formación, desarrollo y mejoramiento de las capacidades físicas de una persona y para el manejo adecuado de sí mismo en su entorno, permitiendo la interacción de los aspectos sociales, emocionales, físicos y del bienestar humanos.

Los deportes tienen un impacto muy positivo en la vida de niños, jóvenes y adultos, pues permiten ejercitarse y pasar tiempo con la familia o amigos en un ambiente saludable, es decir estos son muy importantes para la sociedad para tener una excelente calidad de vida.

Aquí algunas razones por las cuales es importante incluir el deporte y la actividad física como parte de los procesos de formación de la vida en la actualidad:

El ejercicio promueve el desarrollo e integración social.

La práctica deportiva encierra en su esencia el juego en todas sus manifestaciones como un medio inmejorable de interacción con los demás, genera sentido de pertenencia, estar en un equipo deportivo crea el sentido de pertenencia y por lo tanto de identidad y de fuerza entre grupos con afines semejantes, ayuda a la convivencia. Normalmente el deporte tiene fuerza para trabajar en equipo, a colaborar con otros y aprender de la fuerza que está en unión para alcanzar fines comunes; estimula el cerebro y reduce el estrés; forja disciplina. Practicar deportes de manera regular estima la disciplina en general, las personas deportistas son más organizadas y mejores estructurados en su vida diaria.

Estas son algunas de las bondades que conlleva la realización del deporte en nuestra vida. Por ello quienes se dedican, como ustedes, al fomento, promoción, inclusión, rescate y ejecución de algunas actividades deportivas de forma constante y disciplinada, merecen ser reconocidas y reconocidos.

No se trata de una medalla por su trayectoria o por su trabajo, sino un reconocimiento al mérito deportivo, pues en su vida como deportistas han inculcado a otras personas, a generaciones enteras a estimular la senda que han construido ustedes con mucho esfuerzo y dedicación. Por ello quiero felicitar a Esmeralda Falcón Reyes, a Michel Muñoz Malagón, a Oscar Pérez Rojas, a Isaac Jonathan Cruz González, a Gilberto Aguilar García, a Jesús Martínez Rosales, a Daniel Aceves, por haber dedicado una parte importante de su vida al deporte en México, pues ellas y ellos han forjado equipos, grupos

y comunidades enteras a través del ejercicio de diferentes disciplinas relacionadas con la activación física.

Quiero enviarle una especial felicitación a Esmeralda Falcón Reyes, quien fue la primera boxeadora mexicana en calificar a los Juegos Olímpicos en su categoría en la historia de nuestro país y quien también se ha destacado en la disciplina en diferentes certámenes internacionales. Estar en espacios dominados históricamente por los hombres no es fácil y el que le digan La Pantera no creo que sea mera coincidencia.

Felicitaciones para ustedes por esta Medalla al Mérito Deportivo 2021, para sus familias, para sus equipos de trabajo y para todas las personas que durante su trayectoria los han acompañado para lograr que cada una y cada uno de ustedes destaquen en sus respectivas disciplinas, siempre poniendo el nombre de México en cualquier competencia en un digno y respetable lugar. Muchas gracias.

Es cuánto señor Presidente.

**EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.-** Muchas gracias, diputada.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Gabriela Quiroga Anguiano, del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Adelante, diputada.

**LA C. DIPUTADA GABRIELA QUIROGA ANGUIANO.-** Con la venia de la Presidencia.

Bienvenidas a todas y a todos los invitados especiales, galardonados, sus familias y quienes nos acompañan a través de las redes sociales.

*Lo más importante del deporte no es ganar, sino participar, porque lo esencial en la vida no es el éxito, sino esforzarse por conseguirlo.* Pierre de Coubertin.

Esta sesión solemne está dedica al reconocimiento de las y los atletas que se encuentran presentes, a su esfuerzo y dedicación que los ha hecho destacar en diferentes disciplinas deportivas. Hoy, Esmeralda, Michel, Oscar, Isaac, Gilberto, Daniel, son un ejemplo de que el deporte es un pilar para la formación de los seres humanos, porque más allá de una competencia contra los adversarios, es una competencia contra uno mismo, donde superar nuestros propios límites es la lucha de cada día en la que hay que salir victoriosos.

Sin duda, el deporte es un elemento fundamental para el desarrollo integral de los seres humanos, en la salud física y mental nos ayuda a liberarnos del estrés, activarnos, activar

nuestras mentes, nuestros cuerpos y sobre todo nos inculca valores que son fundamentales para nuestra vida diaria, tales como la disciplina, la dedicación, el respeto y la resiliencia. El deporte transforma vidas.

No solo mejora la vida de las personas, fomenta la construcción de sociedades sin violencia, en una oportunidad para las y los jóvenes que se encuentran en situación de calle, por ejemplo, y es útil para la prevención del delito y las adicciones.

Por otro lado, sabemos que México es un país que ha dado grandes deportistas. Sin embargo, existen atletas con mucho talento que desafortunadamente no cuentan con los recursos para poder solventar su carrera deportiva, para trasladarse a sus entrenamientos, para llevar una buena alimentación o bien para comprar el equipo básico y esencial para practicar sus disciplinas, por lo que terminan desertando.

Por ello es de suma importancia designar presupuesto para el fomento de programas de actividades deportivas, pero sobre todo apoyar a las y los nuevos deportistas que van empezando y requieren mucho apoyo.

No podemos dejar de señalar que hay falta de apoyo incluso para deportistas de alto rendimiento, pues el recorte del 65 por ciento de las becas deja claro que quien dirige la CONADE ya se le olvidó lo que implica la preparación en cada uno de los procesos que coloca a las y los deportistas en la posibilidad de representar a nuestro país en diferentes partes del mundo. El éxito de los atletas es el resultado del impulso permanente.

Además, hay algo muy importante que no puedo dejar de mencionar que es la historia del deporte femenino. Equivale a una historia de lucha, ya que a lo largo de los siglos las mujeres han tenido que abrirse paso en contra de los prejuicios y las trabas que se les ponía en una sociedad que creía que no podíamos o debíamos hacer deporte.

Surge la necesidad de cambiar la injusta historia del deporte femenino para garantizar la participación de las niñas y mujeres, así como de lograr la igualdad sustantiva en las y los deportistas para reducir la brecha de género en su trabajo y salario.

Hoy es necesario garantizar espacios deportivos en donde las mujeres se desarrollen, sean impulsadas y reconocidas. Por eso hoy, Esmeralda, te admiro, te reconozco y te felicito porque te has convertido en la primera mujer boxeadora del país en participar en los Juegos Olímpicos.

Felicidades, Michael, porque fuiste campeón en los juegos paralímpicos Querétaro 2017 y por la gran participación que tuviste en remo en los Juegos paralímpicos de Tokio 2022.

Felicidades, Oscar, por ser el jugador con más apariciones en la historia del fútbol de nuestro país.

Felicidades, Jonathan, por ser un gran boxeador, con más de 70 peleas en diferentes torneos.

Felicidades, Gilberto, a quien no solo es un boxeador con presencia en diferentes países, sino que has trabajado y enseñado deporte a personas de escasos recursos, así como a mujeres que han sufrido algún tipo de violencia.

Felicidades, Jesús, por contar con conocimientos, habilidades y destrezas como parte del programa promotor de activación física comunitaria.

Felicidades, Daniel, por tus triunfos en los Juegos Olímpicos de Los Ángeles 1984, en la lucha grecorromana y galardonado con el Gobierno de la República con el Premio Nacional del Deporte en 1984.

Gracias por poner el nombre de México en alto. Cuentan con el apoyo del grupo parlamentario del PRD para impulsar y promover iniciativas que ayuden a mejorar las condiciones del deporte. Es un orgullo y un honor tenerlos aquí.

Es cuánto, Presidente.

**EL C. PRESIDENTE.-** Muchas gracias, diputada. Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Enrique Nieto Franzoni, del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. Adelante, diputado.

**EL C. DIPUTADO ENRIQUE NIETO FRANZONI.-** Con su venia, diputado Presidente.

Buenos días a las y los diputados, a todos los asistentes de este honorable Recinto, así como a los ciudadanos que nos siguen a través de la sesión de diversos medios digitales.

A nombre del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional doy la más cordial bienvenida a las y los galardonados al mérito Deportivo 2021.

*Odié cada minuto de entrenamiento, pero dije: no abandones, sufre ahora y vive el resto de tu vida como un campeón:* Mohamed Alí.

El deporte se ha caracterizado por ser una actividad fundamental en los tiempos modernos, ya que además de aportar múltiples beneficios físicos y psicológicos, también

ha impactado de manera positiva, directa y profunda en las sociedades, siendo una herramienta formadora y de transformación social; a su vez ha desempeñado un papel relevante como promotor de integración social y de desarrollo económico en diferentes contextos como el cultural, político, educativo, geográfico, entre otros, ya que es capaz de traspasar fronteras, fomentando estilos de vida saludable, transmitiendo valores y uniendo a las personas hacia un objetivo común.

Como alguna vez Nelson Mandela dijo: El deporte tiene el poder de inspirar, tiene el poder de unir a la gente, como pocas cosas la tienen. El deporte puede crear esperanza, donde alguna vez solo desesperanza, es más poderoso que el gobierno para romper barreras faciales.

En este contexto de ideas, en el año 2003, la Organización de la Naciones Unidas, emitió una resolución titulada el Deporte como Medio para Fomentar la Educación, la Salud, el Desarrollo y la Paz, reconociendo la capacidad del deporte para contribuir al desarrollo humano y la salud, que es esencial para cualquier ser humano, sobre todo que se fomente desde la infancia.

Es así que el deporte es una forma estupenda de que los niños crezcan en armonía y se desarrollen sanamente, al tiempo de aprender lecciones tan importantes como la disciplina, trabajar en equipo, superar retos, controlar emociones, solo por mencionar algunas de ellas.

Por estas razones, es que desde este Congreso debemos comprometernos a seguir impulsando políticas públicas que fomenten la práctica del deporte, así como al mismo tiempo propiciar y facilitar la participación activa de las entidades deportivas de la sociedad civil y de las organizaciones y empresas del sector privado. Tengan por seguro que desde nuestra trinchera impulsaremos los cambios que requieren hacerse en pro del deporte. Cabe destacar que el revolucionario institucional siempre ha estado en pro del deporte y como ejemplo la creación de la CONADE en 1988.

Hoy a las y los diputados del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, nos enorgullece otorgar las medallas al mérito deportivo, a tan distinguidas figuras que son ejemplo de disciplina, talento, constancia, perseverancia y dedicación y quienes han superado escenarios adversos y complejos, logrando ser íconos del deporte mexicano.

Esmeralda Falcón Reyes, Michel Muñoz Malagón, Oscar Pérez Rojas, Isaac Jonathan Cruz González, Gilberto Aguilar García, Jesús Martínez Rosales, Daniel Aceves Villagrán, nuestro más grande reconocimiento para todos ustedes.

Es cuanto, Presidente.

**EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.**- Muchas gracias, diputado. Gracias y lo felicito por su estreno en la tribuna, diputado. Gracias.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado José Gonzalo Espina Miranda, del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional.

Adelante, diputado.

**EL C. DIPUTADO JOSÉ GONZALO ESPINA MIRANDA.**- Con su venia, diputado Presidente. Compañeras y compañeros diputados.

El día de hoy subo a esta tribuna a nombre del grupo parlamentario de Acción Nacional para reconocer a distintas personalidades del ámbito deportivo, que hace que los integrantes de este Congreso y los habitantes de esta ciudad nos sintamos orgullosos de ustedes.

Aprovecho también este momento para darle la más cordial bienvenida, haciendo extensiva la misma para sus familias que nos acompañan.

Hoy reconocemos a Esmeralda Falcón Reyes, quienes la primera mujer del país en participar en su categoría de boxeo, en donde ha sido ampliamente reconocida.

Reconocemos a Michael Muñoz Malagón, quien es deportista con amplios reconocimientos en diversas disciplinas.

Nos distingue también reconocer a un gran futbolista que nos ha dado muchas glorias en este deporte con importantes campeonatos, tanto nacionales como internacionales, me refiero a Óscar Pérez Rojas.

Felicitamos y reconocemos a Issac Jonathan Cruz González, un boxeador que nos ha representado dentro y fuera del país.

Este Congreso reconoce a Gilberto Aguilar García, quien de igual forma es un orgullo capitalino en el boxeo y también en el campo de la labor social, pues enseña este deporte a personas de escasos recursos, así como a mujeres que han sufrido violencia.

Esta soberanía reconoce a Jesús Martínez Rosales, quien es el promotor en activación física comunitaria. Refiere el dictamen que es usted un entrenador ejemplar con grandes principios éticos y morales y ha logrado consolidar un equipo de fútbol en Tlalpan.

Finalmente reconocemos a Daniel Aceves Villagrán, Director de la Fundación Alfredo Harp Helú para el Deporte, quien es un Campeón Olímpico, Premio Nacional del Deporte y un gran funcionario en el Comité Olímpico Mexicano.

Nos sentimos muy orgullosos de recibirles y honrarles en este Congreso Capitalino, ustedes son el gran ejemplo de cómo con disciplina y convicciones se puede salir adelante y romper cualquier clase de barreras.

Son ciudadanos ejemplares por sus trayectorias, pero también porque son la clara muestra que el éxito no se puede lograr sin un componente esencial, ser buenas personas. Ser una buena persona es la base de todo, es el ingrediente más importante para trascender.

Compañeras y compañeros diputados, estimados galardonados.

Desde esta tribuna hago un enérgico llamado a la concordia, condenando y lamentando toda clase de discriminación a las y los deportistas que con el mismo talento, disciplina y esfuerzo nos han llenado de orgullo y gloria.

Ningún deporte es elitista, ningún deporte es neoliberal, el deporte nos debe unir, el deporte nos debe dar esperanza para construir un mejor país recuperando el tejido social.

Desde esta tribuna quiero mandar una felicitación a Sergio Pérez, campeón mexicano que este fin de semana puso el nombre de México en lo alto en la Fórmula 1.

Condeno de manera categórica la polarización que se ha generado por parte de algunas autoridades, quienes bajo un discurso falso pretenden infundir también en el deporte con sus discursos de odio y de polarización. Ahora resulta que se necesita ser de cierto nivel social para practicar algún deporte, esto es completamente ridículo.

Quiero reconocer a todas y a todos los deportistas capitalinos que no están aquí. A las y los deportistas capitalinos les digo que vean en este Congreso y en Acción Nacional a grandes aliados. Desgraciadamente las instituciones deportivas capitalinas les han quedado a deber.

Sabemos que no tienen el apoyo suficiente por una razón muy sencilla, estas instituciones tienen a funcionarios más preocupados por ocupar los recursos económicos que tienen

para hacer política y promocionarse que para brindarle los recursos suficientes a la población que deben apoyar.

Se debe de hacer una reingeniería en estas instituciones y buscar que los mismos no sean refugio para cumplir cuotas de aventuras electorales frustradas sino verdaderos semilleros para niños y niñas que vayan encontrando espacios para poder desarrollarse sanamente en algún momento y poner a su ciudad y a su país en lo más alto de un podio, tal y como lo han hecho personas aquí presentes.

Reitero la bienvenida y felicitación a las y los galardonados de parte de la bancada del Partido Acción Nacional.

Es cuanto y muchas felicidades.

Muchas gracias.

**EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.-** Gracias, diputado, muchas gracias.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Alejandra Méndez Vicuña, del grupo parlamentario de MORENA. Adelante, diputada.

**LA C. DIPUTADA ALEJANDRA MÉNDEZ VICUÑA.-** Con el permiso de la Presidencia.

Buen día, compañeros y compañeras diputadas.

Asimismo, saludo y agradezco a la ciudadanía que nos ve a través de los diversos medios digitales.

Comenzaré por rendir el debido reconocimiento y felicitación a la y los ganadores de la Medalla al Mérito Deportivo que otorga este Congreso, pues han demostrado una serie de cualidades y valores excepcionales en la dedicación a las diversas disciplinas que representan, siempre dejando en alto el deporte nacional y local, demostrando al mundo entero la entereza, dedicación y gran capacidad de nuestros atletas.

Podría enumerar cada una de sus cualidades, pero sería un listado muy largo para enunciar, sin embargo desde esta tribuna extendiendo el más cálido de los reconocimientos por sus trayectoria de éxito a Esmeralda Falcón Reyes, Michel Muñoz Malagón, Oscar Pérez Rojas, Isaac Jonathan Cruz González, Gilberto Aguilar García, Jesús Martínez Rosales y Daniel Aceves Villagrán, augurándoles también la cosecha de grandes éxitos

por venir, pues no son más que la culminación de una vida de dedicación y esfuerzos arduos. Muchas felicidades a todos y a todas.

Hablar del deporte hoy en día es hablar del desarrollo integral de quienes lo practican, pues no únicamente se desarrollan las capacidades físicas, motrices y de coordinación sino que se lleva a cabo todo un desarrollo cultural, emocional y psicológico, pues el deporte implica la práctica de valores como la constancia, la responsabilidad y el trabajo en equipo, asimismo nos motiva a marcarnos objetivos y metas, mismos que se alcanzan a través del trabajo arduo y constante.

Como ejemplo de esto tenemos las historias de grandes mujeres en el deporte mexicano, como son los casos de Soraya Jiménez, Ana Gabriela Guevara, Paola Espinosa, Iridia Salazar, entre otras, todas ellas grandes mujeres y ejemplos a seguir cuando de conquistar grandes retos y dejar en alto la fortaleza de todo un país se trata.

Como un ejemplo de esto quiero hacer hincapié en una historia en particular, una que se trata de una mujer inspiradora, quien más allá de haber conseguido ser la primera mexicana en llegar a la justa olímpica en la disciplina de boxeo femenino, es también un ejemplo inspirador y a seguir para todas las mujeres de esta ciudad.

Me refiero al caso de Esmeralda Falcón, una mujer joven con objetivos claros y con la determinación de abrir paso hacia los espacios para las mujeres en la historia del deporte mexicano. Su trayectoria es sin duda alguna el claro ejemplo de que la vida como el deporte construye y permite alcanzar victorias y acumular derrotas.

Es que cómo no reconocer que su camino hacia el histórico lugar de participación en los Juegos Olímpicos de Tokio 2022 estuvo lleno de mucho esfuerzo y trabajo arduo, mismos que se duplicaron pues todo esto se dio en el contexto de una pandemia que orilló a modificar todos los aspectos de nuestra vida, y la preparación para la justa olímpica no quedó exenta de esto.

Sin embargo y demostrando siempre resiliencia, constancia y la fortaleza para no abandonar el objetivo, aunque esto implicara trasladar los entrenamientos y la preparación al ámbito del hogar, situación que no ha sido nada fácil para nadie y que sin duda alguna representó todo un reto, que sin embargo fue superado gracias al gran compromiso y tesón característico de las mujeres de esta nación, características que son necesarias para poder vivir en un país que se nos ha heredado con gran deficiencias sociales y económicas.

Es que el látigo lacerante del neoliberalismo, que durante décadas se ha encargado de ir desmantelando las condiciones económicas, las estructuras de atención social y relegando a los sectores populares de los beneficios de la cultura y el deporte, arrojando únicamente como resultado comunidades afectadas en las que prevalecen condiciones de explotación laboral, violencia, drogadicción y otros tantos males que aquejan a su población, contexto que durante años se fue generalizando a lo largo del país y que ha arrojado a nuestras juventudes a los brazos de la delincuencia y los vicios como única opción para escapar de su funesta realidad, pues de los espacios donde el neoliberalismo retiró la presencia del Estado la delincuencia y los vicios llegaron.

Historias como la de Esmeralda Falcon no son las más sino las menos, razón por la cual me interesa destacar desde esta tribuna el papel tan importante que juega el deporte no sólo como actividad física sino como un catalizador del desarrollo social, que no únicamente construye deportistas profesionales sino mejores mujeres y hombres con valores y principios ciudadanos que caminan y construyen sobre las bases de la disciplina, constancia y fortaleza, conformándoles como factores de cambio en sus familias, en sus comunidades y en la sociedad en general, además de ser una deuda que tenemos con la ciudadanía, pues el fin ulterior de nuestra presencia en este cargo es el de generar las condiciones necesarias para otorgar a la ciudadanía las mejores condiciones para alcanzar su realización integral como integrantes de la sociedad.

Es por ello considero necesario que desde este espacio, no debemos dejar pasar la oportunidad de fortalecer los programas que ayuden a fomentar la actividad física constante, pues de esta manera es que podemos aportar positivamente a la formación de mujeres y hombres mejores, en la construcción de una mejor ciudadanía, pero sobre todo estaríamos contribuyendo a cambiar para mejor las vidas de los habitantes de esta gran ciudad.

Es cuánto, diputado Presidente.

**EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.-** Muchas gracias, diputada.

Se concede el uso de la palabra por 5 minutos al diputado Jhonatan Colmenares Rentería, a nombre de la Comisión de Deporte, quien proveerá la exposición de motivos del otorgamiento de la Medalla al Mérito Deportivo 2021. Adelante, diputado.

**EL C. DIPUTADO JHONATAN COLMENARES RENTERÍA.-** Gracias, Presidente. Con su venia.

Saludo con gusto a todas las personas que nos acompañan y las que nos siguen en las distintas redes sociales y plataformas.

Compañeras y compañeros galardonados, no saben el orgullo que es para mí que ustedes estén aquí, quiero decirles de la manera más humilde, más respetuosa, que si bien este es un sincero y bonito homenaje que este Congreso les da, su casa, ustedes no necesitan de este tipo de homenajes, nosotros necesitamos de ustedes, ustedes son ejemplo para los niños, hay niños que dejan de drogarse y que dejan de robar cuando ven sus historias. Michel, Isaac, Esmeralda, Daniel, todas sus historias, profe Gilberto, gracias por no rendirse, gracias por pararse a las 5 de la mañana todos los días, sin recursos a veces, sin apoyo, gracias por dejar ir a las fiestas, por dejar los vicios y por no tomar el camino fácil. No saben el orgullo que es para cada niño que ustedes no conocen el saber de estas historias de éxito.

Quiero agradecer a todas mis compañeras y compañeros diputados, la empatía que muestran en estos temas de deporte, anteponiendo siempre las fuerzas políticas, pues la naturaleza del Congreso siempre genera el debate, pero también reconozco que cuando son temas con este tipo siempre nos unimos en pro. Quiero que sepan que cuentan con diputadas y diputados conscientes de la deuda histórica que tenemos con los deportistas, pero también muy comprometidos con proyectos, iniciativas que se verán reflejadas prontamente.

Yo les vengo a pedir, aparte de dar un agradecimiento, vengo a pedirles que no se rindan, que sepan que cuentan con nosotros, con sus amigos, pero no solamente como mencionaban mis compañeras que me antecedieron, ustedes no necesitan de un reconocimiento, necesitan de apoyos, necesitan de proyectos, necesitan de una línea y de una disciplina que las autoridades y representantes populares les podamos certeza y certidumbre de que tendrán las condiciones necesarias para lograr lo que ustedes ya lograron, así como con las nuevas generaciones.

Los invito a mis compañeras y compañeros diputados, a seguir sumando esfuerzos para este tipo de cosas. No recuerdo algo que nos una más a los mexicanos y a las mexicanas, que la selección mexicana o cuando peleaba Julio César Chávez o actualmente el Canelo Álvarez, es cuando más unido yo veo a mi país. Así que ustedes son verdaderos ídolos y ejemplos, siéntase honrados, siéntase muy orgullosos con este pequeño homenaje, les repito, pero que quiero que sepan que cuentan con nosotros para

que se mejoren las condiciones de las y los deportistas en esta ciudad. Muchísimas felicidades.

Es cuánto, Presidente.

**EL C. PRESIDENTE.-** Muchas gracias, diputado.

A continuación se hará la entrega de las medallas a los galardonados.

Se solicita a las diputadas y los diputados integrantes de la Comisión de Deporte pasar al frente, por favor.

Se hace entrega de la Medalla al Mérito Deportivo 2021 a la ciudadana Esmeralda Falcón Reyes.

(Entrega de la Medalla)

Se hace entrega de la Medalla al Mérito Deportivo 2021 al ciudadano Michel Muñoz Malagón

(Entrega de la Medalla)

**EL C. PRESIDENTE.-** Se hace entrega de la medalla al mérito Deportivo 2021 al ciudadano Oscar Pérez Rojas.

**EL C. PRESIDENTE.-** Se hace entrega de la medalla al mérito Deportivo 2021 al ciudadano Isaac Jonathan Cruz González

*(Entrega de Medalla)*

**EL C. PRESIDENTE.-** Se hace entrega de la medalla al mérito Deportivo 2021 al ciudadano Gilberto Aguilar García

*(Entrega de Medalla)*

**EL C. PRESIDENTE.-** Se hace entrega de la medalla al mérito Deportivo 2021 al ciudadano Jesús Martínez Rosales

*(Entrega de Medalla)*

**EL C. PRESIDENTE.-** Se hace entrega de la medalla al mérito Deportivo 2021 al ciudadano Daniel Aceves Villagrán

*(Entrega de Medalla)*

**EL C. PRESIDENTE.-** A continuación se concede el uso de la palabra hasta por 10 minutos a Michel Muñoz Malagón, galardonado con la medalla al mérito Deportivo 2021. Adelante.

**EL C. MICHEL MUÑOZ MALAGÓN.-** Muy buenos días a todos, diputadas y diputados. Es para mí un honor estar aquí en el Congreso.

Agradecerle al diputado Jonathan por este gran reconocimiento, por reconocer el trabajo que hago todos los días, por levantarme todos los días muy temprano y ser el último en dormir, por llevar mi bandera a lo más recóndito del planeta y poner el nombre de México en alto, por todo el apoyo que me han brindado, a pesar de todas las adversidades que me encuentro en el camino, siempre he tenido en la mente y me enseñó mi familia a convertir esas adversidades en posibilidades, a nunca rendirme, a siempre dar lo mejor de mí todos los días.

Yo me puse en claro en mi mente que quería ser un atleta de alto rendimiento desde muy pequeño y a pesar de que se me haya negado en algún momento la oportunidad, nunca renuncié a ese sueño y ese sueño ahora se ha convertido en realidad porque trabajé todos los días por llegar a una Olimpiada, lo que el atleta de alto rendimiento sueña, y fue trabajo duro, fue exigencia todos los días a mi cuerpo, a pesar de no tener dos extremidades, convertí mis brazos en esas extremidades suficientes y fuertes para llegar a lo más grande y saber que no hay montaña pequeña sino es un obstáculo que tengo que saber cómo enfrentarlo.

Vivir en una ciudad no acondicionada para las personas con discapacidad también es una gran adversidad para nosotros, pero siempre he querido ser ese ejemplo para todas las generaciones que vienen detrás de mí y que vean que todo puede ser posible siempre que trabajas, siempre que te esfuerzas y a veces no contar con ese recurso que necesitamos como económico, como un gran entrenador, siempre tener esa ilusión te lleva a conseguir grandes cosas.

Alguna vez alguien me dijo que la persona que sueña no logra conseguir llegar a ese sueño, que las personas soñadoras no logran conseguir llegar a esa meta y creo que he sido un chico soñador, pero como es mi sueño, ha sido mi trabajo y creo que no hay rival pequeño, me gusta siempre tener respeto ante todos y estar dentro de los mejores del mundo y llevar como les dije el nombre de México en alto, para mí me enorgullece.

Muchísimas gracias.

**EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.-** Muchas gracias y felicidades.

Ahora se concede el uso de la palabra hasta por 10 minutos a Daniel Aceves Villagrán, galardonado con la medalla al mérito deportivo 2021.

Adelante.

**EL C. DANIEL ACEVES VILLAGRÁN.-** Diputado Presidente, muchas gracias, diputadas y diputados, invitados especiales, compañeras y compañeros galardonados, representantes de los medios de comunicación, impresos y electrónicos y a todo el público que nos acompañan a través de las diversas plataformas.

Sin duda alguna hay una reflexión muy importante, no se podría entender el deporte a nivel nacional, regional, continental, mundial u olímpico sin pasar por la historia de la Ciudad de México.

La Ciudad de México ha sido históricamente, sede en varias ocasiones de juegos centroamericanos y del Caribe, de Juegos Panamericanos, de los Juegos Olímpicos de México 1968, en dos ocasiones de la Copa Mundial de Fútbol, de la Fórmula 1 y de todos los escenarios deportivos que son propicios para que la Ciudad de México haya sido y sea un epicentro del deporte y la cultura física a nivel internacional.

Hoy en día ante el llamado de este Congreso de la Ciudad de México y del diputado Presidente de la Comisión del Deporte, Jonathan Colmenares, quisiéramos presentar algunas propuestas que para nosotros son trascendentales.

Yo quisiera en principio decir que hace casi 34 años, fui parte del primer órgano colegiado aquí en la capital de México, entonces Distrito Federal. Fui parte de la I Asamblea de Representantes del Distrito Federal, y por eso hoy es importante ver en muchas y muchos de ustedes rostros, voces y trayectorias que han hecho este cambio democrático en la Ciudad de México y que han hecho una reforma política que ha distinguido esta vida democrática de la ciudad capital.

Tendríamos que pasar consecuentemente a todo lo que significa el deporte y la cultura física. Hoy en día las enfermedades no trasmisibles que ya veníamos arrastrando como sociedad, pero que se han ratificado por la pandemia del COVID-19, están generando una serie de problemáticas no solo de salud pública, sino también de salud emocional y dentro de ese contexto, se tiene que ubicar que el deporte y la cultura física tienen que ser

políticas transversales con la salud, con la educación, con el bienestar social, con la economía, con la seguridad pública y con la protección del medio ambiente.

Aquí en el marco de lo que están ustedes constituyente y trabajando para una nueva ley del deporte y la cultura física de la Ciudad de México, es importante que ustedes tengan en la medida de lo posible una visión metropolitana. No existe en el mundo un programa metropolitano del deporte y la cultura física y ustedes, esta II Legislatura, tiene la oportunidad de dar un ejemplo nacional e internacional.

En la zona metropolitana de la Ciudad de México habitamos 22 millones de personas, 9.3 millones de la Ciudad de México más la población de 60 municipios en el Estado de México y de un municipio en el Estado de Hidalgo, y las consecuencias pandémicas son idénticas para los que habitamos en esta zona, problemas de obesidad y sobrepeso, de diabetes, de hipertensión, diferentes tipos de cánceres, entre otras afectaciones prevenibles a través de la activación física y de la práctica del deporte.

Por eso dentro del marco de esta adecuación legal tiene que haber un censo de instalaciones deportivas de la Ciudad de México, tiene que crearse una figura, un Ombudsman, un Ombudsperson que defienda los derechos del deporte paralímpico adaptado, del deporte escolar, estudiantil, universitario, pero sobre todo que defienda los derechos humanos a la práctica del deporte sin ninguna exclusión, fundamentalmente para las niñas y para las mujeres.

En consecuencia y finalmente, esta premiación, esta ceremonia solemne no sólo es para quienes hemos sido distinguidos, es para la comunidad del deporte y la cultura física de la Capital de México. La principal fuente de Medallas Centroamericanas, Panamericanas, Olímpicas y Paralímpicas proviene de la Ciudad de México.

Hay que rescatar este orgullo de quienes hemos nacido aquí en esta ciudad, de quienes vivimos en ella y quienes tenemos una visión objetiva de lo que representa el nivel de resiliencia.

Creo que hoy dentro de este contexto y de esta oportunidad histórica el deporte y la cultura física se pueden alinear al Programa Mundial de Activación Física de la Organización Mundial de la Salud y también a los objetivos de desarrollo sustentable de la Organización de las Naciones Unidas.

Muchas gracias a nombre de quienes hemos sido galardonados, pero sobre todo muchas gracias por considerar las diputadas y los diputados de todas las fracciones partidistas como una prioridad el deporte y la cultura física.

**EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.-** Gracias, muchas gracias.

A nombre del Congreso de la Ciudad de México felicitamos a los reconocidos, a los galardonados. Gracias por su esfuerzo, los reconocemos, reconocemos sus méritos y los consideramos ciudadanos extraordinarios de esta ciudad.

Felicidades a todos.

Insértese el acta de la presente sesión solemne en el Diario de los Debates.

Agotados los asuntos en cartera, se levanta la sesión y continuamos con la sesión ordinaria.

Se ruega a todos los diputados y diputadas permanecer en sus lugares.

Muchas gracias.

Ha terminado la sesión solemne.

11:45 Horas

-----00000-----